

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, miércoles 30 Noviembre de 1898.

N.º 5.267

## SECCION POLITICA

### ¡Oh, la Patria!

Dice «La Correspondencia de España» del 20:

#### «¡Qué vergüenza!

En un periódico de Puerto Rico se ha recibido la noticia de haberse constituido la Audiencia provincial en la siguiente forma:

Presidente, D. Conrado Hernández; magistrados, D. Aristides Maragliano, D. José Severo Quinones y D. Francisco de P. Acuña; fiscal, D. Rafael Nieto; secretario de gobierno, D. Julián María Padilla; secretarios de Sala, D. Ramón Falcón y el Sr. Menéndez; juez de primera instancia de San Francisco, D. Ricardo Lacosta; id., id., de la Catedral, D. Jesús M. Rossy.

El señor presidente juró ante Mr. Hanler y ante aquél juraron después los señores magistrados:

Hé aquí la fórmula del juramento prestado por estos españoles renegados:

«Yo... juro solemnemente renunciar para siempre a sumisión y fidelidad alguna a todo príncipe, potentado, Estado o soberanía extranjeros, y particularmente al Estado y soberanía de España.

Y juro además que mantendré y defenderé la Constitución de los Estados Unidos contra todos los enemigos exteriores e interiores; que lo acataré con lealtad y sumisión, y que contraigo este compromiso libremente, sin reserva o propósito de eludirlo.»—Firma del interesado.—«Suscrito y jurado ante mí, hoy... de... año de N. S. 1898.»

Hay que agregar a este cuadro de deshonor el nombre de D. Eduardo Acuña y Eybar, teniente fiscal de la Audiencia de Puerto Rico, quien prestó igual juramento al día siguiente que lo hicieron los anteriores.

En Mayagüez prestaron tam-

bién juramento de adhesión al gobierno de los Estados Unidos D. Rafael Romeu y Aguayo, presidente de la Audiencia de lo criminal D. José Figueras Xiquen, fiscal de la misma, y D. Ignacio Hidalgo, peninsular, secretario de Sala.

No queremos hacer comentarios.

Pues por ahí verán ustedes en que consiste este mito de Patria.

En una forma para que unos saquen dinero del bolsillo de los otros.

A aquellos curiales, ex-españoles de Puerto Rico, con tal de cobrar todo les importa un pepino.

Y si solo pasase en Puerto Rico!

(La Unión Republicana de Palma)

## SECCION DE NOTICIAS

### Un nuevo faro

Debemos al señor Cónsul general de Méjico en España el documento oficial que transcribimos a continuación por ser de interés para los marinos:

Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas—Méjico.—Sección primera.

#### Aviso a los marinos

##### Inauguración del Faro de Santiago

Desde el día 4 de Octubre próximo será encendido un faro en «Santiago».

La situación geográfica es: Longitud W. de Greenwich, 95° 48, 50''.

Latitud Norte, 19° 8' 40''.

Tiene dos aparatos de iluminación; el aparato superior es de cuarto orden, es decir, de 0'50 m. de distancia focal, produce los destellos blancos cada diez segundos aproximadamente, representando el número 2 así:

D. B., Eclipse corto, D. B.	Eclipse largo
2 S. 5.	7. S. 5.
D. B., Eclipse corto, D. B.	Eclipse largo
2 S. 5.	7. S. 5.

Intensidad del destello, 2,092 lámparas Cárcel.

Alcance geográfico para el observador que esté a seis metros sobre el nivel del mar, 14.7 millas marinas.

Alcance luminoso: En tiempo brumoso, 20 millas (virilidad anual, 90 por 100).

Alcance medio, 30 millas (virilidad anual, 50 por 100).

Alcance en tiempo claro, 50 millas (virilidad anual, 10 por 100).

Altura de la luz superior sobre el nivel del mar, 21 metros.

Altura de la cúpula sobre el suelo, 21,50 metros.

La torre y la casa que rodea su base son de hierro pintada de rojo y están situadas en el centro del islote de Santiaguillo.

El segundo aparato es de luz fija, de primer orden, es decir, de 0'97 metros de distancia focal, está situada en la Cámara de servicio a tres metros abajo del primero y tiene dos sectores rojos de 41° y 51° sobre «Anegada de afuera» y «Cabezo» respectivamente. El primero sobre la «Anegada de afuera» iluminada desde S. 54° E. pasando por W., hasta N. 85° E.; la línea Sur de este sector pasa a tres cables al Norte del arrecife «Aviso» que está junto al de «Isla de Enmedio». El segundo sector rojo, sobre el «Cabezo», iluminada desde N. 54° E. hasta N. 3° E. Los dos destellos blancos del aparato superior se ven en la dirección de estos sectores; así como en el ángulo oscuro que los separa.

Los rumbos son astronómicos y tomados desde el mar.

Los sectores cubren estos arrecifes con tres cables de resguardo y se cruzan con los sectores rojos fijos del faro de «Isla de Enmedio».

Notas:

1.ª Teniendo este faro comunicación semafórica con Veracruz, pueden hacerse las señales necesarias con el «Código Internacional de banderas», pero en casos urgentes y de preferencia para lo que se refiere a salvamento de naufragos.

2.ª Dos cohetes sucesivos cada cinco minutos, indicarán que los guardafaros piden auxilio.

3.ª Se suplica a los marinos avisar al jefe de puerto a que arriben o a la Dirección general de faros en Veracruz, las faltas que observen en el servicio de este faro; así como en los demás de la República.

Lo comunico a V. para que se sirva visarlo a los marineros.

Méjico 26 de septiembre de 1898.—Mena.

Es copia de su original.

Barcelona 21 de noviembre de 1898.—M. Nautén, canceller.»

### Un supuesto atentado

Ultimamente ha ocurrido en Constantinopla un incidente que, debido al misterio de que se le ha rodeado, no ha podido ser conocido hasta ahora.

En los días posteriores a las suntuosas fiestas que se han celebrado en la capital del imperio turco con motivo del viaje del kaiser, el sultán había salido una tarde a dar un paseo en coche descubierto y acompañado de su hijo Abdel Kader.

Cuando más distraído iba el gran señor, en el carruaje, y sin que se supiera de donde provenía, cayó un paquete blanco que fué a dar en los mismos pies del sultán.

El joven príncipe, al verlo, posesi-

do de gran pánico y creyendo que se trataba de un atentado anarquista, saltó del landeau, gritando:

¡Quieren asesinar a mi padre!

Y como haciendo coro a aquella alarmante exclamación, no se oyó por todas partes más que estas palabras:

—¡Dinamita! ¡Una bomba!—mientras se pintaba en todos los semblantes el terror.

Una persona del séquito, más serena que las otras, se decidió al fin a acercarse al coche, y con toda suerte de precauciones tomó el paquete.

Al abrirse éste, a la pasada explosión de espanto sucedió otra de la más franca hilaridad.

Los blancos paños que se creía ocultadores de un terrible y mortífero explosivo, lo que contenía era un robusto y rubicundo niño, que al verse libre de la prisión a que se le había sujetado, saludaba la luz con alegres voces.

El autor del incidente ha resultado ser un modesto funcionario, de que como es consiguiente, se apoderó inmediatamente la policía.

En las declaraciones que se le tomaron, manifestó que el hecho no reconocía otra causa que la miseria a que le reducía el que se le estuviesen debiendo varias cantidades de su modesta paga.

El sultán, menudamente informado del caso, ha satisfecho de su bolsillo particular, todos los adeudos al pobre empleado, con más su sueldo de un año, y ha encomendado la educación del niño a los servidores de su palacio.

### De Filipinas

#### Los prisioneros españoles

Los españoles venidos recientemente de Filipinas dicen que los núcleos principales de prisioneros hechos por los tagalos están en Cavite Viejo, Imus y Bacoor, elevándose el número de los que sufren tan triste suerte a unos 11.000 que, a pesar de representar un inmenso gravámen para los tagalos, los retienen para lograr antes la independencia y el canje con los prisioneros y confinados tagalos del tiempo del general Polavieja.

La alimentación de cada oficial español prisionero es una onza de carne de carabao y una corta ración de morisqueta, y la del soldado una cantidad aun menor de dicha carne y un puñadito de morisqueta.

Figúrense los lectores las tristísimas condiciones de vida de aquellos 11.000 infelices compatriotas.

Los esfuerzos realizados por las autoridades y los particulares de Manila para que esos infortunados españoles sean puestos en libertad, fueron hasta ahora enteramente inútiles.

Manila vive en completa anarquía, sin principio alguno de autoridad, ni americano ni español. El casco de la ciudad viene a ser una inmensa ta-



berna donde la soldadesca vive entregada á los excesos.

Está confirmado que el coronel Pazos intentó escaparse de su cautiverio, y que los tagalos, después de apalearle, echáronle á la calle enteramente desnudo para ludibrio de las gentes.

Está también comprobado que el infortunado general García Peña, está loco y anda por las calles de Cavite pidiendo limosna.

Un lavandero de Cavite Viejo, que venia hace muchos años viviendo entre los marinos, ejerciendo su oficio, ocupa en la rebelión un puesto eminentemente al lado de Aguinaldo.

Julio Séneca, que así se llama el lavandero, ostenta entre los insurrectos tagalos insignias nada menos que de teniente general.

Porvenir financiero de Cuba

Dedica «Le Matin» de Paris un largo artículo á estudiar la situación financiera de la isla de Cuba al presente y para el porvenir, con aplicaciones al mercado francés.

Parte de la base de que independiente ó anexionada los Estados Unidos de la isla, se reducirán sus gastos, y como pacificado el territorio se desarrollará la producción, los ingresos aumentarán, con lo cual no habrá déficit y podrá holgadamente atender á todas sus obligaciones.

Entre ellas da por supuesto el periódico francés que se contará por el gobierno de Cuba con la de pagar los intereses y amortización de la deuda de la isla, por el carácter hipotecario que tiene toda vez que á su pago están afectas las contribuciones y rentas de la gran Antilla, garantía que no puede desaparecer porque se cambia de soberanía.

Por eso se ocupa del aumento que tendrán los ingresos de los tributos, y deduce que será fácil cubrir ese compromiso sin tener que apelar á la responsabilidad subsidiaria de la Península.

La consecuencia que saca «Le Matin» es que con el abandono de la soberanía de España sobre Cuba pueden salir gananciosos los tenedores de esas deudas.

Nos alegraríamos de que esto resultase verdad; pero falta para ello que el gobierno de Cuba reconozca esa deuda, cosa que no parece probable, aunque sea indiscutible la justicia de hacerlo así.

El otro punto que examina el periódico francés es el de las relaciones mercantiles, haciendo notar que deja de tener España ventaja sobre los demás países, y que con el nuevo arancel de Cuba, Francia podrá enviar muchos productos que antes no podía remitir, y obtener grandes beneficios.

Esto es lo sensible para los productores españoles, que van á encontrarse con una competencia difícil de vencer.

TELEGRAMAS

Madrid 24, 10'45 m.

Zaragoza.—Ha comenzado la sesión de esta tarde leyendo muchas adhesiones de provincias.

Se ha discurrido la totalidad de la potencia de la subcomisión de justicia.

Conforme á este dictámen se ha aprobado la independencia del poder

judicial y el ingreso en la carrera por oposición.

Se ha aprobado además la separación de las carreras judicial y fiscal y también la reforma de la ley para exigir la responsabilidad judicial.

Se ha aprobado por último la desaparición de los jueces municipales.

La sesión ha terminado á las siete de la noche.

Mañana se reunirá en sesión secreta la comisión de hacienda.

La sesión empezará á las tres de la tarde.

Los carlistas

Madrid 25, 12'40 mda.

Ha salido de Venecia con rumbo desconocido D. Carlos de Borbón.

Le acompaña una persona de toda su confianza.

El marqués de Cerralbo salió anteayer de Nantes, después de conferenciar con varios legitimistas franceses, para Venecia.

Un conflicto en la Coruña

La prensa de la Coruña supone que puede ocurrir allí un grave conflicto con motivo de haber enviado la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico un delegado para rectificar el censo de población hecho recientemente.

El Alcalde y los concejales—dice un periódico—insisten en que si se lleva á cabo la rectificación presentarán sus dimisiones, suceda lo que quiera.

El periódico de referencia termina su información con las siguientes expresivas palabras:

«Los temores de que se altere el orden ante la perspectiva de que un aumento en la población recargue todos los tributos se recrudecen, si quiera, hasta ahora aún no se haya dado cuenta exacta el público de la trascendental importancia que este asunto tiene para la Coruña.»

Peces antediluvianos

Perforando túneles y pozos en el O. de los Estados Unidos, en los Estados de Nevada, Utah y Arizona, se hallan con frecuencia yacimientos de sal gema á distintas profundidades, que llegan á veces á cien metros. En estas masas de sal hay enterrados centenaras de peces en perfecto estado de conservación. Se supone que dichas capas salinas ocupan el fondo de un antiguo lago, cuyas dimensiones alcanzaban á 50 kilómetros de longitud por 20 de anchura.

Los peces que de él proceden se parecen al sollo, y en nada se asemejan á los que hoy viven en los lagos y ríos de aquella región. No están petrificados, sino conservados con su misma carne, tan perfectamente como si acabasen de sacar de un trozo de hielo. Al separarlos de su envoltura y exponerlos al calor del sol, se ponen duros como si fuesen de madera á pesar de lo cual algunos obreros han tratado de alimentarse con estos restos antediluvianos.

Un descubrimiento

Existían hospitales en los pueblos? Si se consultan los autores clásicos, no se encuentran en sus obras ninguna alusión á la existencia de hospitales, tales como los comprendemos hoy día.

Hipócratas bien habla de los casos observados en el templo de Esculapio, pero nada más.

Ahora bien la «Medicine moderne» cuenta que en Baden, cerca de Zurich, se han descubierto en unas ruinas romanas catorce pequeñas habitaciones que contienen un gran número de utensilios, conocidos por haberlos empleado los médicos y los terapeutas romanos; así se ven tumbos, pinzas, espátulas, cauterios, cubos, pinzas, medidas y potes para ungüentos, en los cuales todavía quedaba algún vestigio de los mismos.

La moneda más reciente encontrada en las excavaciones es de Adriano.

Verdaderamente se trató aquí de un hospital militar para el uso de la séptima y octava legión que residían en aquellos parajes. De todos modos, constituye un importante descubrimiento.

Un sueño como hay pocos

Dos periódicos de San Francisco de California se han ocupado de un raro caso patológico que suscita vivo interés, no tan solo por lo científico, sino por ser la paciente una señorita rica y de soberana belleza; tanta, en fin, que se la considera la mujer más hermosa de su tipo en la vertiente del Pacífico.

La señorita Elida Wilber tenía cuanto puede contribuir á hacer completa, la dicha disfrutable en este mundo, pues además de sus prendas personales y de fortuna estaba á punto de contraer matrimonio con el hombre de su elección, por el cual era ardientemente correspondida.

En la noche del 16 de Octubre, después de una escena algo tormentosa con su amador—celos ó caprichos que á lo sumo constituían pasajera nube de verano—retiróse la jóven á sus habitaciones. A la mañana siguiente se la halló medio asfixiada por el gas del alumbrado—cuya llave dejó inadvertidamente abierta.

Aplicados todos los recursos de la ciencia, logróse restablecer la normalidad de ciertas funciones, pero no que volviera de su profundo letargo en que desde entonces está sumida, y que los médicos declaran no ser catalepsia dado que la paciente se muestra sensible á las manifestaciones del dolor si se la pinza, por ejemplo, con una aguja.

Su estado comatoso no la impide ingerir alimentos líquidos, y aún á las veces sólidos, merced á lo cual ha podido conservar la vida y aún las carnes, pues es muy escasa la demacración que en ella se advierte, dada su larga inmovilidad y aparente inconsciencia.

La joyen sigue durmiendo, los médicos siguen aplicando sin éxito los más poderosos revulsivos y el novio sigue entregado á Satanás viendo aljarse infinitamente la copa de la dicha que ya creía próxima á sus labios.

¿Habrá quien desate ó corte este desesperado nudo?

MAHÓN

Mas sobre el servicio de correos

Ampliando lo que anteayer escribimos sobre el servicio de correos marítimos de esta isla, podemos añadir que la Comandancia de Marina desembarcó al Capitán Sr. Ginart el

jueves 24 del presente mes en virtud de la orden del Capitán General del Departamento; y que la Empresa contratista no solicitó hasta el lunes 28 que se admitiese para capitán del vapor correo de Barcelona, á alguno de los pilotos terceros disponibles en la localidad. Siendo tal petición inasequible por oponerse á la legislación vigente, el Sr. Comandante de Marina habilitó al capitán señor Ginart para emprender el viaje hasta Barcelona, por falta de otro, y tan solo en beneficio del servicio público de correos.

Resulta pues de lo dicho que solo á la Empresa puede culparse de la demora, porque si el mismo día en que fué el Sr. Ginart desembarcado, el siguiente hubiese expuesto á la Comandancia la dificultad en que se encontraba, habría aquella resuelto antes la solicitud, y hasta hubiera podido consultar el caso por telegrafo á la Autoridad Superior, sin dar lugar á retraso alguno en el servicio.

Nuestro distinguido amigo y colega religioso Odón de Buen, profesor de la Universidad de Barcelona, ha sido invitado por la Universidad Nueva de Bruselas á dar en este curso una serie de conferencias científicas. Suele aquel importante centro de cultura invitar cada año á uno ó dos profesores extranjeros renombrados para dar á la enseñanza carácter cosmopolita. En este curso explica ó explicará Ferri, el célebre profesor de la Universidad de Roma, las lecciones de Antropología criminal.

Odón de Buen, si las circunstancias no se lo impiden, aceptando la honrosa designación de que ha sido objeto, dará veinte ó veinticinco lecciones de «Biología general» y algunas conferencias acerca de los trabajos más importantes realizados por naturalistas españoles en estos últimos años, demostrando que, en medio de la terrible crisis que atravesamos, no han faltado en nuestro país hombres eminentes que, con su labor asidua, han prestado importantes servicios á la Ciencia.

Al anotar con satisfacción grande la distinción que ha merecido un profesor español de Universidad extranjera, hemos de hacer constar que un individuo de la Junta directiva del Ateneo de Madrid, sabio de universal renombre, propuso que se invitara á Odón de Buen á dar uno de los cursos de Estudios superiores (precisamente de Biología) que el Ateneo ha establecido con subvención oficial, y la Junta no aceptó semejante proposición.

Porqué? Es de suponer que sería aunque no se dijo, porque Odón de Buen, era libre pensador. Con ese criterio estrecho, mejor dicho, con esas intransigencias ridiculas no se irá á ninguna parte.

¿Quién duda de que en España haya elementos bastantes de regeneración? ¿Ni quién es capaz de sostener que tal regeneración será posible con la dirección de las gentes, genticillas y gentuzas que hasta hoy nos han dirigido en todos los terrenos, lo mismo en el político que en el científico y literario, en el económico que en el periodístico?

Llamamos la atención del teniente de Alcalde respectivo sobre los malos olores que despiden varios sótanos.



nos de la calle de San Antonio que obligan á los transeúntes á taparse las narices cuando por ella transitan.

Fijense especialmente en el espacio que media entre las casas señaladas con el número 5 y 10

En el suelto que ayer traducimos de un periódico francés sobre las ventajas que daba á la familia del presidente de la República vecina, la investidura de M. Felix Faure del Toison de Oro, escribimos religiosas enclaustradas y los cajistas nos hicieron decir lo contrario, pues computaron religiosas exclaustradas.

Leemos en el «Día» de Palencia que el 16 del corriente falleció en el Hospital de dicha ciudad el marinero del crucero «Infanta María Teresa», Miguel Torralva Pons, natural de Mahón. Fueron conducidos sus restos al Cementerio por los camilleros militares, presidiendo el duelo los señores sacerdotes Chillón y Martínez, el capitán Sr. Calvo y los socios de turno Sres. Perelteguy y Ovejero. Esta Asociación pagó el ataúd para aquel soldado y el Sr. Hontiyuelo facilitó gratuitamente seis hachas para el acompañamiento.

El domingo 4 del próximo Diciembre, se reunirá á las tres de la tarde en el casino Unión Republicana la Junta administrativa de la sociedad de socorros del mismo, para examen de cuentas del mes de Noviembre que presentará el administrador.

En la Administración Depositaria de este partido han ingresado durante el mes que hoy termina, 41,197'23 pesetas, habiéndose pagado durante dicho período, 53,479'54 idem.

Como verán nuestros lectores por los telegramas de «La Marítima» que publicamos, el vapor correo «Menorquín» salido á las cuatro de la tarde de ayer de Alcudia, ha llegado á Barcelona á las cuatro de esta madrugada, anunciando su capitán la salida de aquel puerto para mañana á la hora acostumbrada.

Aun contando que el tiempo no se lo impida, hasta el viernes no lo tendremos aquí de regreso.

Próxima á terminarse la liquidación de la disuelta sociedad del «Montepío de la Guardia civil» por haberse distribuido las cuotas á los socios de la misma y los donativos en la forma dispuesta por los donantes; la comisión liquidadora pone en conocimiento de cuantos contribuyeron á la constitución de aquella que se abre un plazo de reclamaciones que terminará el 31 del próximo Diciembre.

**Academias militares**

El resultado de los exámenes practicados en estos dos últimos días para ingreso en la Academia Regional de sargentos ha sido como sigue:

- Sargento, D. Miguel Riutort, del Regional n.º 2.
  - Soldado, Mateo Oliver, del 8.º Batallón de Artillería.
  - Sargento, D. Gabriel Salvá, del Regional n.º 2.
  - Sargentos, D. Antonio Llompart y D. Gregorio Nadal, del Regional número 1.
  - Sargentos, D. Juan Jaume, D. Antonio Mas y D. Ramón Tejedor, del Regional n.º 2.
- Quedan sin cubrir por falta de as-

pirantes, dos plazas del Regional número 1, una del 8.º Batallón de Artillería y una entre las demás armas.

Leemos en «La Unión Republicana» de Palma:

**Otro vapor**

La compañía de cargadores reunidos que hace dos meses alquiló el pequeño vapor «Santa Ana», acaba de adquirir el conocido «Puerto Mahón» de 400 toneladas de carga, andar de 10 millas y capacidad en sus limpias y cómodas cámaras para unos 100 pasajeros.

Damos la enhorabuena á esa novel compañía; y esperamos, por las pruebas manifiestas que dá de su actividad é inteligencia, que pronto podremos contar con el tan deseado vapor rápido, tantas veces prometido por la antigua empresa mallorquina, dormida desde hace muchos años sobre sus ficticios laureles.

Adelante cargadores reunidos. No habéis partido un ratón, como presumían los que hicieron subir las Isleñas por que os presentasteis con una cáscara como el Santa Ana. Ellos, después de más de medio siglo de exclusivo monopolio, nos han traído... el «Cataluña»; y un despotismo administrativo, que no cuaja ni con las corrientes de ilustración moderna ni con los principios de la más sencilla educación.

Si el público observa justicia é imparcialidad en la administración; benevolencia y fino trato en los de abordó, exento todo de adulación ó de servilismo y suma limpieza en los servicios de cámara y de cocina, tenedlo por seguro lograréis las simpatías generales de ese mismo público sin protección y el beneficio natural en toda empresa que á público servicio se dedica.

**Alcaldía de Mahón**

**Contabilidad**

Habiendo sufrido extravío las láminas del empréstito de este Municipio de doscientas cincuenta mil pesetas números 307, 308 y 309 serie B. de á quinientas pesetas cada una, de la emisión de seis de agosto de mil ochocientos noventa y siete, antes de haber sido registradas en el libro especial donde se anotan y de ser firmadas por el Secretario de la Corporación municipal, quedan nulas y de ningún valor ni efecto y nula también su circulación legal.—Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 30 de Noviembre de 1898.—Juan Biale y Coll.

**Espectáculos**

En el Consey esta noche.  
LOS PURITANOS  
LA VIEJECITA  
LA VERBENA DE LA PALOMA.  
\* \* \*  
En el Principal mañana.  
LAS PERSONAS DECENTES

**LAS OLIVAS.**

Unión Republicana, para el sábado.  
MARIANA  
Un divertido fin de fiesta.  
Para el domingo.  
BAILE DE SOCIEDAD  
\* \* \*  
Isleño.  
BAILE DE SOCIEDAD

**TEATRO**

**Gran Función**

para mañana jueves 1.º Diciembre.  
DIA DE MODA

2.ª DE ABONO 2.ª SERIE  
1.º La preciosa y aplaudida comedia en tres actos de D. Enrique Gaspar, titulada:

**Las personas decentes**

2.º El aplaudidísimo cuento en un acto y dos cuadros, inspirado en una escena de Lope de Vega por el aplaudido escritor D. Pablo Parellada, titulado:

**Las olivas**

á las 8 y media.  
La Empresa.

NOTA: Para el domingo el melodrama de gran espectáculo en 7 actos

**La portera de la fábrica**

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 1'45 m.

El Ministro de Estado señor Almodóvar del Río prepara la documentación secreta sobre el tratado de paz para insertarla en el libro rojo.

Los Estados Unidos, en vista de que España ha aceptado las condiciones impuestas para efectuar el tratado de paz, se hallan dispuestos á disminuir el ejército que tenían en pié de guerra.

Madrid 29, 5 t.

Según noticias oficiales la apertura de las Cortes tendrá lugar á principios de Enero y una vez ratificado el tratado de paz, el gobierno planteará la crisis.

Mañana se tratará de la cuestión de las Carolinas.

Madrid 30, 1'15 mda.

Se ha reunido el Consejo de Ministros ocupándose de la repatriación del ejército de Filipinas; redactando nuevas instrucciones para remitir á la comisión de París á fin de que las expongan en la próxima sesión, y tratando de la cuestión de los carlistas, reservando los acuerdos tomados sobre este particular.

D. Jaime de Borbón se halla en la frontera de Francia.

**Telegramas de «La Marítima»**

Alcudia 29, 4 t.  
«Menorquín» salido cuatro tarde.  
—Oliver Qués.  
Barcelona 30, 8'45 m.  
Fondeado «Menorquín» las cuatro sin novedad saldrá jueves hora itinerario.—Ginart.  
Palma 30, 7'20 m.  
«Puerto Mahón» fondeado las seis sin novedad.—Cabot.

**Cotización Oficial**

Madrid 29 Noviembre 4'00 t.  
4.º interior . . . . . 53'15  
— exterior . . . . . 57'90  
Amortizable . . . . . 65'30  
Cubas 1886. . . . . 50'50  
—1890 . . . . . 41'65  
Banco España . . . . . 389'00  
Tabacalera. . . . . 000'00  
París á la vista 37'15 á 37'05

**1898**

Hoja del Calendario para mañana

**Diciembre 1.º Jueves**

S. Eloy ob. cf. y stas. Cándida y Natalia.  
Sale el sol á las 7'1.—Pónese á las 4'37.  
Luna: Sale 6'59 N.—Pónese 9'46 M.

**CURIOSIDADES**

**Huevos artificiales**

Un profesor de Filadelfia asegura que, á fuerza de combinaciones y ensayos, ha resuelto el problema de fabricar huevos artificiales.

Como habrá tenido que tomar la cuestión «ab ovo», no es de extrañar que haya empleado en resolverlo la friolera de diez años; pero no ha perdido el tiempo, como lo indica su declaración de hallarse dispuesto á someter su invento, cuya perfección absoluta sostiene, al examen de peritos en la materia.

Según parece, los huevos químicos son comestibles y tienen un sabor excelente. Lo malo es que cada huevo sale por un ojo de la cara.

Veamos.—Un huevo, un ojo; dos huevos, dos ojos... y así sucesivamente. ¡Cualquiera se atreve á comprar un par de huevos artificiales! Para adquirir media docena hay que dejar ciega á toda una familia. ¡Imposible!

El profesor no desmaya por eso, acaso sea huérfano de padre y madre y no tenga parientes de ninguna clase.

Afirma también el refrido sábio que, una vez resuelto el problema de construir huevos, es tarea facilísima el fabricar la célula elemental, el núcleo del organismo.

Y por este camino, se llegará rápidamente á la formación artificial de animales hechos y derechos

La cosa no es en rigor tan extraordinaria como parece, si se considera que, por regla general, los hombres de talento tienen hijos y muy torpes.... La reciproca es cierta, y viene á confirmar la bondad del procedimiento.

Apesar de todo, creemos que lo mejor será permitir que las gallinas continúen suministrándonos tan sabroso alimento, por lo menos mientras no se abaratan los huevos químicos del profesor de Filadelfia.



Banco de Mahón COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and various bank items like Industrial Mahonesa, Bancó de Mahón, etc.

SECCION OFICIAL

Don José A. Tutzó Gelabert, Juez municipal Suplente de esta Ciudad, encargado del Juzgado. Hago saber: que el día catorce de Diciembre próximo...

Administración de consumos de Mahón

No habiendo satisfecho algunos contribuyentes del Extra-radio de este término municipal el importe del 1.º y 2.º trimestres del actual año económico...

Espectáculos

Casino El Consey

Función para hoy miércoles 30 Noviembre 1898. 13.º de abono. Por la compañía que dirigen D. Tomás Queró y D. Domingo Escorihuela. Programa: 1.º 2.º representación del celebrado pasillo cómico lírico en un acto, LOS PURITANOS...

Dos decoraciones nuevas, una representando la Farmacia y otra una casa de vecindad. A las 8 y media en punto.

Ecos políticos

Una de las cosas que más en gracia nos ha caído estos días es la de que los norteamericanos se proponen comprar una de las Islas Carolinas a España, a fin de tener donde atar un cable. Son los escrúpulos de María G... ¿Qué necesidad tienen ellos de pedirnos nada? No están acostumbrados a robarnoslo todo? Andar con esa farsa de querernos comprar un islote cuando se quedan con tan vastísimos territorios...

No, no hay cuidado ninguno. Las Carolinas y las Marianas son de ustedes así que se las pidan a Sagasta. Dícese que el 8 del mes que viene se abrirán las Cortes y que antes se levantará la suspensión de garantías. Ni una cosa ni otra. Yéndole tan bien como le va a Sagasta sin Cortes y con previa censura...

Pudiéndolo hacer todo, dudamos que abra las cortes y levante la suspensión. ¿A qué viene procurarse dolores de cabeza?

Por cuestión de salud vuelve el general Blanco a la Península, antes que se acaben de repatriar las últimas tropas. No vaya a creer el lector que vayamos a hacer ningún comentario. Hemos notado que así que tratamos de generales, la censura nos suprime los huecos, para no perder tiempo y espacio...

B. FÁBREGUES, IMPRESOR Calle Nueva n.º 25 Talleres: calle de San José, -69. MAHON

Subastas

El día 4 de Diciembre próximo, a las once de la mañana, se venderán en licitación pública, en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, las fincas siguientes: 1.º Cuatro cercados situados en el punto conocido por Las Barqueras, del distrito de San Luis. 2.º Tres casas contiguas, situadas en la calle de San Esteban...

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, -BARCELONA

Consulta de 11 a 10 por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaiones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre o descarme de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor o el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa." Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen. Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.



SOMBRERERIA DE VIVES

ARRAVALETA 14

Gran rebaja de precios en boynas fantasta. Elegantes boynas rusas bordadas en seda a precios muy reducidos.

Sombrerería de Vives, Arravaleta 14

AVISO

Café Hacienda de 1.ª a 4'00 pesetas kilo. Id. id. tostado a 5'50 id. Aceites de Tortosa puros de oliva a 5'75, 5'25 y 4'75 pesetas cortán y muchos otros géneros a precios reducidos

COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS DE MARTIN MATAS

Calle de Hannover núm. 8 y Plaza Vieja